



RAPPORT D'ÉVALUATION

Région	Entité municipale	Nombre d'habitants	Nombre de fleurons attribués
Lanaudière	Municipalité Saint-Thomas	3 569	4 fleurons

DATE DE LA VISITE :	17 juillet 2025	CLASSIFICATRICE :	Claude Girard
----------------------------	------------------------	--------------------------	----------------------

Entité municipale

Entrées de la ville :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

L'enseigne marquant l'entrée en provenance de la Ville de Joliette est superbe. L'intégration de l'hémérocalle Ruby Spider, emblème floral de la municipalité, crée une véritable signature visuelle forte et distinctive. L'ajout d'un arbre de dimension moyenne, comme un acer ginnala, accompagné d'un éclairage adapté pour la nuit, viendrait compléter et magnifier cet aménagement.

Le panneau numérique de la rue Principale, déjà très bien mis en valeur, pourrait être bonifié par la plantation d'un arbre à petit déploiement, tel qu'un amélanchier canadensis, afin d'apporter un complément végétal harmonieux.

L'entrée Est bénéficie de la présence d'une haie de cèdres soigneusement taillée en arrière-plan. Il serait pertinent de la remettre à niveau, puis d'installer un petit muret pour accueillir des végétaux similaires, créant ainsi une continuité visuelle. Il faudra également veiller à couper les herbes hautes qui masquent en partie l'enseigne et nuisent à sa visibilité depuis la route.

Parcs principaux

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Situé dans le cœur villageois, le vaste terrain des loisirs, ou parc de l'Amitié, se distingue par la généreuse présence d'arbres qui créent des îlots de fraîcheur très appréciés en période estivale. La base de l'affiche est joliment aménagée, ajoutant une touche soignée et accueillante à l'ensemble. La Municipalité est invitée à poursuivre ses efforts afin de



RAPPORT D'ÉVALUATION

maintenir ces acquis et de préserver la qualité de l'entretien, gage de la pérennité et de l'attrait de ce bel espace collectif.

Parcs secondaires

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Au parc Henri-Mondor, la signature de la Municipalité se reflète dans l'aménagement standardisé à la base de l'affiche. L'ajout d'hémérocalles, fleur emblème, viendrait compléter avec finesse l'identité visuelle du lieu. La présence de deux blocs de béton mériteraient d'être repensée afin de confirmer leur utilité, tandis qu'un bon désherbage de l'espace de jeux redonnerait éclat et fraîcheur à l'ensemble.

Le parc Ruisseau-des-Vents se distingue par son originalité et sa vocation éducative. Avec son potager et ses nombreuses bandes riveraines riches en biodiversité, il contribue à la préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. Un léger désherbage sous les balançoires et l'ajout d'une table sous le magnifique parasol rouge permettraient d'atteindre une note quasi parfaite. Bravo pour ce projet inspirant qui conjugue éducation, nature et engagement environnemental!

Espaces verts, îlots et parcs de voisinage

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Pour cette catégorie, l'entretien des deux espaces visités est une réussite. Afin de rehausser la Place Thomas-Brassard, l'ajout de massifs d'arbustes comme des hydrangées et des physocarpes, accompagnés de vivaces telles que les géraniums *Rozanne* et l'hémérocalle, fleur emblème, viendrait enrichir la palette végétale et apporter une belle touche de couleur. Ces aménagements mettraient également en valeur la petite cabane d'oiseau et renforceraient l'attrait de ce charmant espace.

Hôtel de ville ou bureau d'arrondissement

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

L'aménagement de l'Hôtel de ville est déjà complet et remarquable grâce à ses nombreux massifs variés aux couleurs vibrantes. L'ajout de trois pots fleuris en façade apporterait une touche de verdure supplémentaire et permettrait d'adoucir la rigidité du long mur du bâtiment. La plantation de deux arbres près de la plate-bande viendrait également enrichir et mettre en valeur le magnifique aménagement existant. Enfin, il serait opportun de



RAPPORT D'ÉVALUATION

raffaîchir le marquage du stationnement pour personnes handicapées afin de maintenir l'image soignée et accueillante du site.

Autres édifices municipaux

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Les autres édifices municipaux se distinguent chacun par leur cachet. Le centre communautaire et la bibliothèque obtiennent une note parfaite, bravo pour ce résultat exemplaire!

À la salle Saint-Joseph, la présence de l'hémérocalle *Ruby Spider* témoigne déjà d'une belle mise en valeur; il ne resterait qu'à ajouter de gros cailloux à la base de la gouttière afin de préserver l'esthétique du bâtiment et d'assurer un entretien facilité.

Au garage municipal, la signature de la municipalité est bien mise en évidence à la base de l'affiche, et la cabane d'oiseau thématique apporte une touche originale. Pour compléter l'aménagement, l'ajout de pots de fleurs près des portes, similaires à ceux de la caserne, viendrait harmoniser et dynamiser l'ensemble.

Voies publiques et stationnements

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Les immenses jardinières aux couleurs flamboyantes qui embellissent la rue Principale créent un spectacle visuel des plus agréables pour les visiteurs et témoignent d'un souci d'accueil chaleureux. Pour aller encore plus loin, la plantation d'arbres de rue dans l'emprise municipale, là où l'espace le permet, viendrait structurer l'artère et renforcer son attrait. De plus, des ententes avec les propriétaires des terrains situés aux intersections, notamment à proximité des panneaux d'arrêt, permettraient de végétaliser ces points stratégiques et de créer des repères visuels harmonieux et accueillants.

Domaine institutionnel

Lieux de cultes :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Des arbres matures, des arbustes et deux pots à fleurs décorent joliment le parvis de l'église catholique, créant une ambiance accueillante et soignée. Un rafraîchissement de l'aménagement le long de l'allée principale serait toutefois de mise : des rangées de



RAPPORT D'ÉVALUATION

hostas, des géraniums Rozanne et une touche d'hémérocalles apporteraient couleur et élégance. Enfin, repeindre les portes d'un bleu distinctif viendrait compléter l'ensemble et renforcer le caractère calme et serein du lieu.

Écoles :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

À l'école des Brise-Vent, de majestueux pots à fleurs accueillent chaleureusement les étudiants et apportent une belle touche colorée. Pour harmoniser davantage l'ensemble, il serait pertinent de remplacer les deux blocs de béton par d'autres pots fleuris du même style. Un entretien de base des marches permettrait aussi de rehausser l'apparence générale et de compléter l'aménagement avec soin.

Autres édifices institutionnels :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

La Caisse Desjardins est bien aménagée, et sa façade est accueillante grâce aux belles hémérocalles. L'espace pourrait toutefois être exploité davantage par l'installation de quelques bacs à fleurs colorés qui viendraient enrichir l'ensemble et accentuer son attrait.

Le Centre jeunesse est un beau bâtiment accompagné d'une vaste aire gazonnée à l'avant. Pour bonifier le site, il serait pertinent de redresser l'affiche et d'en aménager la base, tout en complétant par un léger désherbage afin de préserver une apparence soignée et invitante.

La clinique médicale, élégante et bien intégrée dans son environnement, se distingue par la présence de bacs de plantes potagères sur le côté, de majestueux arbres en façade et d'une haie d'arbustes. Pour finaliser cet aménagement déjà réussi, l'ajout d'une rangée de hostas panachés devant la haie apporterait une touche d'élégance et de contraste, complétant ainsi harmonieusement le décor.

Espaces verts aménagés :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Le Sanctuaire Notre-Dame de la Paix, situé sur la route 158, est un vaste espace bien entretenu, embelli par une adorable petite clôture blanche qui illumine le décor. Pour renforcer son charme et accentuer son attrait, l'ajout d'un massif d'hémérocalles viendrait égayer et mettre en valeur ce lieu apaisant.



RAPPORT D'ÉVALUATION

Le Calvaire Harnois, sur la rue Saint-Charles, se démarque par son aménagement soigné et sa belle palette colorée. Pour préserver la qualité de ce site fréquenté, il serait pertinent de rafraîchir l'état des deux bancs et d'organiser une corvée de désherbage. Enfin, l'ajout d'une ou deux places de stationnement à proximité faciliterait l'accès et améliorerait le confort des visiteurs.

Domaine résidentiel :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

En général, les propriétaires démontrent un réel souci d'embellissement durable de leur milieu. La rue Beauchamp en est un bel exemple, puisque la majorité des résidences y présentent des aménagements soignés et bien entretenus, témoignant de la fierté des citoyens pour leur environnement.

Afin de renforcer cette dynamique positive, il serait pertinent de mettre en place une stratégie de communication qui inciterait les résidents d'un même secteur à s'encourager mutuellement et à travailler ensemble. Une telle initiative contribuerait à rehausser encore davantage la beauté de la municipalité, au bénéfice et au plaisir de tous.

Domaine industriel et commercial :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

Plusieurs propriétaires ont à cœur de rendre leur entreprise accueillante grâce à de beaux aménagements paysagers bien entretenus. Du côté commercial, des établissements comme Familiprix, Jardins Osiris et quelques autres se démarquent positivement et contribuent à hausser la moyenne.

L'implication des entreprises demeure essentielle dans la mise en valeur d'une municipalité. Celles qui s'engagent déjà pourraient même parrainer les commerces plus hésitants afin de créer un effet d'entraînement. Par ailleurs, Les Fleurons du Québec mettent à disposition des fiches-conseils pratiques pour encourager commerces et industries à participer activement à l'effort collectif : n'hésitez pas à les utiliser comme leviers de mobilisation.



RAPPORT D'ÉVALUATION

Initiatives communautaires et développement durable :

Points positifs et /ou généraux ainsi que les suggestions d'améliorations :

La plupart des initiatives ont été maintenues et de nouvelles se sont ajoutées, témoignant d'une volonté constante de progression. On peut souligner notamment le souci de bien protéger l'environnement au parc Ruisseau-des-Vents, les récentes plantations dans divers espaces verts ainsi que la mise de l'avant de la gestion différenciée sur le territoire.

Pour poursuivre ce cheminement et enrichir encore la mise en valeur du milieu, il serait intéressant que la Municipalité intègre, dans ses prochains aménagements, des végétaux comestibles. Ces plantations viendraient non seulement diversifier les espaces verts, mais aussi renforcer le lien entre les citoyens et leur environnement, en combinant esthétisme, utilité et sensibilisation à l'agriculture urbaine.

Commentaires généraux :

Félicitations à la Municipalité de Saint-Thomas, qui poursuit sa progression au sein du 4^e Fleuron. La qualité exceptionnelle des aménagements, leur entretien irréprochable et les efforts soutenus en matière de développement durable constituent les piliers de ce résultat remarquable.

Classifier cette Municipalité fut un véritable plaisir. La qualité des réalisations accomplies jusqu'à ce jour témoigne de l'engagement de l'administration municipale et des résidents à bâtir un milieu de vie encore plus agréable, tout en renforçant le sentiment d'appartenance. L'importance accordée à l'environnement et la participation active des citoyens, notamment à travers le comité d'embellissement, contribuent grandement à ce succès collectif.

Bonne continuité et bravo pour cette réussite inspirante!